
[04.02.2OO2]  Из  материала
В.Панфиловой  и  Р.Уколова
«Антитеррор наркоторговцам не
помеха»
Несмотря  на  изменение  ситуации  в  Афганистане,  проблема
контрабанды  наркотиков  в  сопредельные  страны  сохраняется.
Глава  временного  правительства  Хамид  Карзай  в  интервью
американской телекомпании NBC пообещал положить конец вывозу
наркотиков, но одновременно отметил, что сделать это весьма
сложно — нужны немалые средства.
 

До  последнего  времени  Афганистан  был  главным  мировым
производителем мака и поставщиком опиума и героина. Посевы
опийного мака занимали почти 83 тыс. га. Как отмечается в
докладе ООН, до 2000 г. около 95% опийного мака выращивалось в
районах, контролируемых «Талибаном». В 1999 г. лидер талибов
мулла Омар запретил выращивать мак. ООН отмечает, что «данный
запрет тщательно соблюдался»: были ликвидированы лаборатории
по производству героина, уничтожены плантации мака в основных
районах его разведения. Однако запрет обернулся трудностями
для дехкан, которые, утратив свой основной источник доходов,
направились  в  города  на  заработки.  Многие  из  них  стали
наркокурьерами. К тому же в стране оставались огромные запасы
наркотиков,  в  том  числе  на  территориях,  подконтрольных
Северному альянсу. Поэтому в обозримой перспективе поток этого
зелья из Афганистана вряд ли уменьшится…
 

…В Киргизии тайные посадки опийного мака занимают до 2 тыс.
га.  Республика  может  производить  180-210  т  опия  в  год.  В
Чуйской долине коноплей занято 170 тыс. га, не говоря уже о
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том, что дикая конопля и мак свободно растут на берегах Иссык-
Куля. Кроме того, в стране, по данным Международного комитета
по контролю над оборотом наркотиков, ежегодно перерабатывается
500 т эфедры (хвойника), который в подпольных лабораториях
используют для получения эфедрина. В последнее время печально
знаменитая  трасса  Хорог-Ош  несколько  утратила  свою  прежнюю
«славу» важного пути наркотрафика, но наркотики по-прежнему
идут  транзитом  через  Киргизию.  Растет  здесь  и  число
наркоманов.  И  если  в  начале  90-х  годов  свыше  половины
завезенных наркотиков составлял гашиш, то спустя 10 лет больше
расходится опий, а в последнее время увеличилось поступление
самого дорого наркотика — героина.
 

Казахстан один из крупнейших в мире производителей марихуаны.
На 130 тыс. га в южных районах страны ежегодно выращивается до
5 тыс. т этого зелья. Общая площадь посевов наркосодержащих
растений, по некоторым данным, превышает 1 млн. га. Только
Чуйская долина, по оценкам ООН, способна производить свыше 6
тыс. тонн марихуаны. В Казахстане производят морфин, кодеин и
другие  природные  и  полусинтетические  опиаты.  В  Шимкенте
работает  единственная  в  СНГ  фармакологическая  фабрика,
выпускающая  наркотические  средства.  Но,  как  утверждают
эксперты, на этом предприятии занимаются еще и нелегальным
производством. При этом Астана до сих пор не ратифицировала ни
одного  международного  договора  о  контроле  наркотиков.
Учитывая,  что  сегодня  российско-казахстанская  граница
практически  прозрачна,  наркотики  через  Казахстан  легко
поступают в Россию, а затем в Европу. По сведениям МВД РФ, 93%
марихуаны, 85% гашиша, 78% опия в Россию поступает именно
через Казахстан…
 

…Президенты государств Центральной Азии хорошо осведомлены о
масштабах контрабанды и осознают, что наркомафия представляет
реальную угрозу их странам. Однако трудности в экономике не



позволяют направлять необходимые ресурсы на борьбу с эти злом.
 

По  оценкам  специалистов,  каждый  доллар,  вложенный  в
наркобизнес,  приносит  двенадцать  тысяч  долларов  прибыли  —
примерно столько же, сколько незаконная торговля оружием. И
вполне  закономерно,  что  наиболее  благодатной  почвой  для
развития этих сфер бизнеса являются «горячие точки»…
 

…В докладе Международного комитета по контролю над наркотиками
(МККН) при ООН отмечается, что в Афганистане производится три
четверти  мирового  объема  опиума,  служащего  сырьем  для
производства героина. Очевидно, местные производители просто
не  в  силах  переработать  такое  количество  сырья  или  же
афганские  наркодельцы  рассуждают  как  нормальные  бизнесмены,
стремящиеся снизить затраты путем перевода производства ближе
к потребителю. Судите сами: средняя цена одного килограмма
героина в Афганистане примерно 700 долларов. После перехода
через  таджикскую  границу  тот  же  килограмм  стоит  уже  800
долларов, а в Душанбе — от 1500 до 2000 долларов. В Киргизии
или Казахстане килограмм стоит от 6000 до 7000 долларов, а в
России цена поднимается до 70000…
 

…Надежды, возлагаемые на антиталибскую коалицию, кажется, не
оправдались.  Поток  героина  и  опия  из  Афганистана  не
сократился, а по прогнозам некоторых экспертов, даже будет
увеличиваться. Со смертью Ахмад Шаха Масуда ушли в небытие
договоренности  об  ограничении  наркотрафика  через  таджикскую
границу,  а  у  нового  руководства  Афганистана,  похоже,  есть
более неотложные дела: распределение мест в правительстве и
дележ финансовой помощи — задачи более приоритетные, нежели
борьба с наркобизнесом, приносящим к тому же немалый доход
некоторым полевым командирам.
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